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Сергей делает лишь первые шаги в профессии. После окончания энергетического технику-
ма и службы в Вооруженных Силах Республики Беларусь он поработал на стройке, а потом 
перешел на производство: работа оказалась интересной, коллектив — сплоченным. Сергей 
решил продолжить свое образование и заочно поступил в Новополоцкий государственный 
университет на инженерно-строительный факультет. Важно, считает Сергей, чтобы выбран-
ная профессия приносила моральное удовлетворение, тогда все трудности преодолимы.

Уважаемые коллеги!
Примите искренние поздравления с профес-

сиональным праздником – Днем строителя!
Строительство – это непрерывное созидание, 

поиск новых решений, неустанная творческая 
работа. Труд строителя всегда на виду и имеет 
особую значимость: мы умножаем благосостоя-
ние города, приносим радость его жителям.

Сегодня одна из главных наших задач – по-
вышение качества жизни населения. Именно 
строительный комплекс во многом играет опре-
деляющую  роль в ее решении, обеспечивая до-
ступность жилья для достойной и комфортной 
жизни белорусских семей.

Обладая достаточными знаниями, богатым 
профессиональным опытом, вы умело внедря-
ете инновационные технологии, применяете со-
временные материалы, используете передовые 
принципы организации производства. Все это 
позволяет сохранять динамику развития пред-
приятий строительного комплекса Минска.

Особые слова благодарности – ветеранам от-
расли. Будьте уверены, строители нового поко-
ления верны заложенным вами традициям.

Этот праздник принадлежит не только тем, кто 
строит. Его отмечают и проектировщики, архи-
текторы, работники предприятий, выпускающих 
строительные материалы. Желаем всем участ-
никам строительной отрасли процветания, но-
вых побед и достижений. Пусть все, что наме-
чено, получается быстро и легко. Крепкого вам 
здоровья, семейного благополучия и счастья.

Совет ГПО «Минскстрой»

С Днем строителя!С Днем строителя!С Днем строителя!С Днем строителя!

дорогдорог

Распоряжением Мингорисполкома № 439-к от 
03.08.2017 генеральным директором ГПО «Минск-
строй» назначен Михаил Михайлович Гореликов.

Михаил Горели-
ков родился в 1975г. 
в городе Бресте. 
Окончил Брестский 
п о л и т е х н и ч е с к и й 
институт по специ-
альности «городское 
строительство и хо-
зяйство» и Академию 
управления при Пре-
зиденте Республики 
Беларусь по специ-
альности «государ-
ственное и местное 
управление».

Трудовую деятель-
ность начал учеником 
монтажника в 1992 
году. С 1999 по 2009 
гг. служил в Вооруженных Силах Республики Беларусь. 
В 2009-2011 гг. работал в ОАО «Стройтрест № 7» на-
чальником ПТО, затем главным инженером СУ-222.

Четыре года Михаил Гореликов трудился главным 
инженером РУП «Белстройцентр» и два – главным ин-
женером коммерческой организации, осуществляю-
щей функции заказчика в строительстве. С 2016 года 
Михаил Михайлович работает в ГПО «Минскстрой» – 
заместителем начальника управления капитального 
строительства, заместителем генерального директора 
(функции заказчика по строительству).

У «Минскстроя» – У «Минскстроя» – У «Минскстроя» – 
новый руководитель

На снимке: мастер формовочного цеха КУП «Завод эффективных 
промышленных конструкций» Сергей МАРТОС.

Фото Натальи ХАЦКЕВИЧ
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Строитель – значит, 

созидатель
Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

От имени Президиума Минского городского 
комитета Белорусского профсоюза работников 
строительства и промышленности строитель-
ных материалов и от себя лично сердечно по-
здравляю вас с профессиональным праздником 
– Днем строителя!

Профессия строителя — одна из самых почет-
ных и уважаемых в нашей стране. От результа-
тов вашего созидательного труда во многом 
зависят динамичное развитие экономики и 
благополучие людей. 

В строительной отрасли работают специали-
сты высочайшей квалификации, настоящие тру-
женики и созидатели, пользующиеся заслужен-
ным почетом и уважением в обществе.

Нынешнее поколение строителей вносит значи-
мый вклад в решение важнейших государствен-
ных задач. Сохраняя и приумножая замечатель-
ные традиции своих предшественников, внедряя 
самые передовые технологии, перспективные 
разработки и оригинальные  проектные решения, 
вы стремитесь обеспечить надежную работу стро-
ительного комплекса, активно участвовать в реа-
лизации приоритетных национальных проектов, 
тем самым, улучшая экономическую  стабиль-
ность нашей родной Беларуси.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии и оптимизма, реализа-
ции всех намеченных проектов, новых интерес-
ных и творческих идей. Мира, добра и счастья 
вам и вашим близким.

  С уважением,
председатель Минской городской организации 
Белорусского профсоюза работников
строительства и промстройматериалов 
Владимир ГАРУНОВИЧ

Три вопроса о личном:

1. Рыболовы бывают двух ви-
дов: одни смотрят на это занятие 
как на спорт, другим удается что-
то поймать. К какой категории от-
носитесь Вы?

— К особой категории, которая 
ловит и отпускает.

2. Верите ли Вы в гороскопы? 
Что знаете о своем знаке Зодиака?

— Не верю, не знаю.
3. Что умеете делать своими ру-

ками?
— Почти все, что связано со 

стройкой, и много чего еще.

Сергей ВОРОНКО-
ВИЧ, старший мастер 
ЖКУ ОАО «Строй-
трест № 7»:

— Увлеченные люди од-
нозначно более счастли-
вы, чем те, кто хобби не 
имеют, — первые отдыха-
ют с удовольствием. Мне, 
например, даже утоплен-
ный в реке телефон не 
испортил настроения от 
пойманной рыбины. Лич-
ный рекорд — щука 2,5 кг.

Рыбалка — это и хобби, и 
страсть, и жизненный опыт. 
«Подсадили» на нее рыба-
ки из СУ-115. Когда-то в седьмом тресте даже соревнования 
по рыбной ловле проводились,  и проходили они, как мне 
рассказывали, при полном аншлаге. С удовольствием бы 
поучаствовал — такие мероприятия увлекают и объединяют 
лучше корпоративов.

— Верите ли Вы в то, что работоспособность 
мозга у тех, кто имеет хобби, значительно выше?

Блиц-опросБлиц-опрос
Наши люди — наши годы 
— наше богатство…

— Привычка. Зато какой 
вид на город! По профес-
сии я техник-механик. Мож-
но было работать на земле, 
но с кранами интереснее. 
Высоты не боюсь, она меня 
восхищает. Какое-то время 
занимался монтажом и де-
монтажом подъемных кра-
нов, сейчас ремонтирую и 
обслуживаю. Работа нра-
вится, в управлении более 
десяти лет. Играю в фут-
бол, люблю порыбачить. 
Коллектив 122-го любит 

— Наблюдала с земли, как Вы ловко передви-
гались по стреле крана, в поисках неисправно-
сти. Не страшно?

Николай ДУБОВИК, 
слесарь-ремонтник 
ОАО «122 УНРМ»:

турслеты и готовится заранее. Все продумывается — от 
«визитки» до меню — и вспоминается весь год.

Жизненное кредо: ставь достижимые цели, чтобы по-
том не разочаровываться.

Михаил МАКАРЕНКО,
начальник филиала СУ-68 ОАО «Стройтрест № 4»:

«Воспитываю, учу, даю путевку в жизнь 
— в общем, оправдываю фамилию»

В профессии Михаил Петрович более 40 лет. Начинал обли-
цовщиком-плиточником-мозаичником в СУ-66 ОАО «Строй-
трест № 7». Дважды пытался поменять профессию, причем, 
кардинально, но не судьба. Видно, на роду ему было написано 
быть строителем.

— Михаил Петрович, 
юбилей — повод слегка 
замедлить шаг и подвести 
промежуточные итоги…

— Юбилеи меня не напря-
гают — это приятно. Празд-

новал в кругу родных и друзей 
на малой родине в Хотимском 
районе на Могилевщине. 
Слава Богу, жива мама.

В профессиональном 
плане моя жизнь сложи-
лась удачно, она наполне-
на интересными события-
ми и людьми.

— О такой ли профес-
сии мечтали в юности, кто 
подсказал ее выбрать?

— Родители хотели, чтобы 
я, получив профессию, вер-
нулся на село, поэтому вы-
бор пал на Кличевский сель-
хозтехникум. Но конкурс 
был таким большим, что я 
не поступил. Сказать, что 
в этом было божественное 
провидение, не могу, скорее 
— его величество случай.

Поступили с товарищем 
в 24-е училище им. Н.А. Ке-
дышко. Учился легко, успе-
вал по всем дисциплинам, за 
что был поощрен путевкой в 
Чехословакию. По тем вре-
менам — как полет в космос.

К слову, сейчас СУ-68 
шефствует над лицеем им. 
И.М. Жижеля. Стараемся, 
чтобы ребята учились на 
современных материалах и 
передовых технологиях.

— Какими были первые 
впечатления о стройке?

— Восхищение. Строился 
необычный объект — кры-
тый Комаровский рынок, 
где оболочка торгового зала 
перекрывает площадь более 
гектара и в верхней точке 
поднимается на 26 метров. 
При этом ни одной колонны!

Недавно попал в хоззону 
рынка, а там моя плитка до 
сих пор лежит, целехонька.

Я представлял себе, что 
буду выкладывать мозаику 
наподобие той, что на тор-
цах домов напротив На-
циональной библиотеки. А 

из стекла или металла.
— Когда появилось 

чувство, что Вы идете 
верным курсом?

— Спустя два-три года 
работы в СУ-68. 
Анатолий Еро-
феевич Королев, 
начальник управ-
ления, заметил 
и отметил меня. 
В 26 лет я воз-
главил бригаду, 
притом, что в ней 
были люди стар-
ше меня и опыт-
нее. Окончил 
техникум, затем 
университет. По-
работал масте-
ром, прорабом, 
з а м е с т и т е л е м 
начальника.

— Мне импонируют ру-
ководители, которые на-
чинали трудовую биогра-
фию простыми рабочими: 
у них особое, справед-
ливое отношение к рабо-
чему человеку. Или я за-
блуждаюсь?

— Такому руководителю 
легко работать, он все про-
щупал своими руками, ему не 
нужны чьи-то соображения и 
версии. И человека видит, 
его потенциал и характер.

— Чему Вас научила 
профессия и люди, посвя-
тившие ей себя?

— Не рубить с плеча.
— У руководителя есть 

возможность подтянуть в 
управление хорошие ка-
дры, но как из них сфор-
мировать команду?

— Лучше всего сплачи-
вает общее дело и то, что 
начальник находится не 
над схваткой, а в гуще ее, 
он рядом со своим коллек-
тивом, всегда готовый под-
держать, понять.

— Не терплю лжи, лучше 
горькая правда.

Брал назад всего не-
сколько раз. При этом мы 
садились и считали, како-
во это работать абсолютно 
незащищенным на чужо-
го дядю и в госструктуре, 
имея полный соцпакет. 
Когда эмоции зашкалива-
ют, советую переходить на 
язык цифр.

— Вы возглавляете 
управление на протяже-
нии 16 лет. Бывало вся-
кое. Как удается в любых 
условиях не просто выжи-
вать, а быть в числе луч-
ших? Есть ли у Вас свой 
секрет успешной работы?

— Первые полтора года 
мы работали, чтобы выйти 
в минимальный плюс и ста-
билизировать численность. 
Затем достигли хороших по-
казателей и долгое время их 
удерживали. Лишь прошлый 
год оставил неприятный оса-
док — 3,5-процентная рента-
бельность для отделочного 

— Можно ли коротко, 
одной фразой сформули-
ровать Ваше отношение к 
подчиненным? «Дезерти-
ров» обратно берете?

сами, выделяя самых спо-
собных и ответственных 
из рабочих. Сейчас около 
двадцати рабочих учатся 
заочно в техникумах и ву-

зах. Бывает, крайне редко, 
что выдвинули, но не по-
лучилось — в этом нет ни-
чего страшного: отличный 
плиточник нужнее, чем по-
средственный мастер.

Среди лучших предста-
вителей «линии» филиала 
СУ-68 Владимир Юревич, 
Михаил Пачков, Евгений 
Яцкевич.

— Говорят, нет ничего 
невозможного для отде-
лочников СУ-68. 

— И это так. Приходят но-
вые технологии и материа-
лы, тут же организуем уче-
бу или проводим семинары 
на базе фирмы-производи-
теля. Стараемся работать с 
качественными материала-
ми, выявлять брак и устра-
нять самостоятельно.

Наши лучшие брига-
ды — Светланы Голенды, 
Алексея Жаковича, Сергея 
Белько, Андрея Даниль-
чука, Светланы Дудко, Ки-
рилла Волонцева.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

управления на грани про-
вала. С апреля т.г. ситуация 
улучшилась. Естественно, 
не сама собой. Стараемся 
искать объекты, осваивать 
новые технологии и мате-
риалы. В России работаем, 
зарабатываем валюту: ве-
дем отделочные работы на 
административном здании в 
Березниках Пермского края.

Считаю, что объемы на-
чинаются с линейного 
звена, и этой категории 
работников всегда уделяю 
много внимания. Масте-
ров и прорабов мы растим 

На доверии и взаимопо-
нимании базируются мои 
отношения с главным ин-
женером управления Пав-
лом Жминько и главным 
бухгалтером Ольгой Чижик 

на самом деле занимался 
мозаичными полами, не 
имеющими ничего обще-
го с творчеством: цемент, 
мраморная крошка, цвет-
ной наполнитель и жилки 

— это те люди, кото-
рые в последнюю оче-
редь думают о себе.

Надежда Болтуцкая, 
изолировщица 

ЗАО «Минсктермоизоляция»

Петр Пешкун,
плиточник-облицовщик 

СУ-204 ОАО «МАПИД»

Ирина Федорова,
маляр-штукатур

УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

Андрей Трухан,
плиточник-облицовщик 

СУ-67 ОАО «Стройтрест №1»
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Поддержка на стартеПоддержка на стартеПоддержка на старте
Дорогу – молодым Дорогу – молодым 

вом знакомиться не при-
шлось – студенткой про-
ходила здесь практику. 
Девушка благодарна кол-
легам, что помогли прой-
ти «курс молодого бойца» 
без разочарований и на-
учили не пасовать перед 

трудностями.
Закрепили молодого 

специалиста за очень от-
ветственным объектом 
– стадионом «Динамо». 
«Теперь сто процентов 
времени и двести процен-
тов сил отдаю ему», – при-

ОАО «МАПИД» активно продвигает свои услуги на 
внешние рынки. Об этом рассказал на республикан-
ском семинаре по инновационным технологиям пер-
вый заместитель генерального директора предпри-
ятия Иван ХИЧЕВСКИЙ.

КонкурсыКонкурсы

Строители выбираютСтроители выбирают  
безопасность
Лучшим специалистом по охране труда ГПО «Минскстрой» признан Александр МУ-

ЧИНСКИЙ, представитель завода КПД-1 ОАО «МАПИД». Александр — постоянный 
участник конкурса профмастерства, дважды входил в тройку сильнейших, демон-
стрируя знания и опыт. Победа в конкурсе в этом году подтвердила его профессио-
нальный уровень и подготовку.

В тройку лидеров также вошли Анатолий СЕРЧЕНЯ, СМУ-1 УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ», 
и Николай ЯКУШЕВИЧ, СУ-207 ОАО «МАПИД».

В третий раз ГПО 
«Минскстрой» при под-
держке Минского горкома 
профсоюза строителей 
определяло лучшего по 
специальности «инженер 
(специалист) по охране 
труда». К первому этапу 
— теоретической провер-
ке знаний — приступило 
37 представителей десяти 
организаций объедине-
ния, ко второму были до-
пущены десять.

Напомним, что два года 
подряд лидировал пред-
ставитель ОАО «МАПИД» 
— Михаил Воривончик. И 
на этот раз мапидовцы вы-
ступили достойно.

Конкурс профессио-
нального мастерства про-
водится среди организа-
ций, входящих в состав 
объединения, с целью 

снижения производствен-
ного травматизма в стро-
ительстве и повышения 
профессионального уров-
ня специалистов, ответ-
ственных за безопасность 
на строительных площад-
ках и производстве. «Его 

победители вправе рас-
считывать на повышение 
категории и уровня зара-
ботной платы, — считает 
заместитель председа-
теля Минского горкома 

дорогого стоит. 
Это, безуслов-
но, неравно-
душные люди, 
именно такие и 
должны ответ-
ственно и про-
ф е с с и о н а л ь н о 
отвечать за без-
опасность».

В течение 
одного часа 
тридцати минут 
конкурсанты от-
вечали на 30 во-
просов, выбирая 
правильный от-
вет из четырех 

предложенных. Мобильни-
ки, шпаргалки и конспекты 
не приветствовались, как и 
коллективные обсуждения 
вопросов — начислялись 
штрафные баллы.

Следующий этап кон-
курса прошел на строи-

тельной площадке СУ-26 
ОАО «Стройтрест № 4» в 
Колодищах. В нем приня-
ли участие десять инже-
неров (специалистов) по 
охране труда, показавших 

Сразу отметим, что «на-
рушения» создавались 
специально накануне вто-
рого этапа, и организато-
рам еще пришлось очень 
постараться, чтобы их 
придумать. В реальности 
они не существуют, и в 
целом строительная пло-
щадка СУ-26 отличается 
высокой культурой произ-
водства и быта, что было 
сразу отмечено мапидов-
цами, чьи бытовые город-
ки чаще всего демонстри-
руются в качестве образ-
цово-показательных.

Пока конкурсанты все 
брали на карандаш, стро-
ители спокойно занима-
лись своим делом: рабо-
тали краны, замешивался 
раствор, клались кирпи-
чи — к чему нервничать, 
если на объекте порядок?! 
Здесь даже вековой дуб, 
находящийся вблизи пят-
на застройки, заботливо 
огражден и сохранен для 
будущих новоселов.

«Победили, безус-
ловно, самые знающие, 
причем, Мучинский — со 
значительным отрывом, 
— прокомментировал на-
чальник отдела охраны 
труда и техники безопас-
ности ГПО «Минскстрой» 
Владимир Гракович. — 
Конкурсная комиссия 
была объективна и бес-
пристрастна. Считаю, 
что каждый участник по 
результатам конкурса 
должен самостоятельно 

сделать выводы: где про-
кололся, что упустил. Го-
товиться надо все-таки 
серьезнее».

Наталья ХАЦКЕВИЧ,
фото автора

Дмитрий Просвиряков. — 
Они доказали свою компе-
тентность, достойно пред-
ставили организацию, что 

лучшие результаты по ито-
гам первого тура. Участ-
никам было предложено 
ознакомиться с проектной 

документацией (прове-
рить наличие и соответ-
ствие данному объекту) и 
выявить максимальное ко-
личество нарушений норм 
и правил по охране труда и 
классифицировать их.

Ориентир 
на европейский 
рынок

В настоящее время МАПИД ведет строительство жи-
лья в Российской Федерации – возводит жилой квартал 
в Обнинске и строит жилые дома в Балабаново Калуж-
ской области. А с декабря 2016 года предприятие вы-
шло на европейский рынок – работает на субподряде 
в Вильнюсе на возведении жилых комплексов. В мае 
был получен сертификат, который позволяет МАПИДу 
строить жилые здания из бетона, стекла и дерева на 
территории Евросоюза, выполняя в том числе все со-
путствующие виды работ – от инженерных сетей и бла-
гоустройства до внутренних коммуникаций.

Самый серьезный объект на сегодня – строительство в 
центре Вильнюса девятиэтажного корпуса пятизвездоч-
ного отеля Radisson Blu. На общестроительных работах 
там сейчас трудятся около 80 мапидовцев. По словам 
Ивана Хичевского, заказчик отметил «плюсы» МАПИДа 
в работе, и в настоящее время предприятию поступают  
предложения по дальнейшему сотрудничеству. МАПИД 
готов строить по тем нормативам и параметрам каче-
ства, которые требуются на европейском рынке.

В настоящее время предприятие сертифицирует свои 
железобетонные изделия для поставки в Евросоюз. «У нас 
идет финишный процесс сертификации. В ближайшие 
полтора месяца, думаю, мы получим сертификаты с воз-
можностью постановки маркировки СЕ на наши железобе-
тонные изделия, что позволит выйти на рынок Евросоюза 
со своими домокомплектами», – пояснил Иван Хичевский.

Практически 60% жилья, возводимого в странах 
Прибалтики и Скандинавии, – сборный железобетон. 
МАПИД видит в этом для себя перспективу, позволя-
ющую осваивать новые инновационные технологии.

Литва, как и страны Скандинавии, – лидер в Евросо-
юзе по коэффициенту теплопроводности. «Технические 
особенности зданий в этой стране мы уже изучили и 
сейчас работаем с литовскими проектировщиками по 
сборному железобетону, чтобы освоить узлы и техно-
логии, – сказал Иван Хичевский. – У них более высо-
кие требования по звукоизоляции, энергоэффектив-
ности, теплопроводности ограждающих конструкций, 
комфортности условий проживания как в доме, так и 
на прилегающей территории. Внедрены также другие 
энергоэффективные системы, позволяющие экономить 
тепло, – термальные насосы, тепло грунтовых и сточных 
вод, солнечные панели и т.п.»

Инженер по организа-
ции и нормированию тру-
да СУ-67 Полина Рожанец 
– молодой специалист. В 
январе этого года окон-
чила БГЭУ и трудоустрои-
лась в СУ-67 стройтреста 
№ 1. Говорит, с коллекти-

приветствует активный от-
дых. Любит путешество-
вать, еще будучи студент-
кой побывала во многих 

На стройке часто 
случаются курье-
зы. Далее со слов 
Полины Рожанец:

– Смешная исто-
рия произошла с 
моей коллегой на 
«Динамо». Она за-
держалась после 
работы и осталась 
в прорабской одна. 
Вышла, закрыв за 

собой дверь, а ког-
да вернулась, не 
смогла повернуть 
ключ в замке. Долго 
пыталась, подош-
ли прорабы других 
управлений – помо-
гали, но безуспеш-
но. Когда ключ уже 
был сломан, в голо-
ву пришла «гениаль-
ная» идея – восполь-

зоваться болгаркой. 
Собралась уйма 
народа. Нашли бол-
гарку, распилили за-
мок. И когда коллега 
зашла в прораб-
скую, поняла, что 
это соседняя. Наша 
стояла рядом.

P.S. Если с 
вами, уважаемые 
читатели, или ва-

шими коллегами, 
знакомыми слу-
чались курьезные 
истории, и вы го-
товы ими поде-
литься, пишите 
на электронный 
адрес редакции 
red@minskstroy.by 

или звоните по 
телефону 

327-76-97.

странах Европы. Теперь в 
свободное время выезжа-
ет на природу. В первый 
же свой отпуск планирует 

отправиться в Англию – 
давно хотела посмотреть 
на величественный Лон-
дон. Такие поездки, го-
ворит, расширяют гори-
зонты и воодушевляют на 
новые действия.

А еще девушка любит 
читать, увлекается исто-
рическими романами, 
хотя с выходом на работу 
времени катастрофически 
не хватает. И она – боль-
шая фанатка хоккея: азар-
тно болеет за любимую 
команду «Динамо-Минск».

Молодой специалист 
нисколько не сомневает-
ся, что выбрала правиль-
ную профессию – ин-
тересную и нужную лю-
дям. Ей нравится то, что 
она делает.

Нина ЦЫКУНОВА,
фото автора

знается Полина. 
Работа слож-
ная, но интерес-
ная, как и любая 
с людьми и циф-
рами. Конечно, 
устает – опыта 
пока немного, 
но дома ее ждет 
личный «анти-
депрессант» – 
любимый шпиц 
Роберт. И уста-
лость как рукой 
снимает!

Полина – че-
ловек движения, 

(Продолжение темы 
на стр. 4-5)
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Выездные республиканские семинары-со-

вещания по передовым технологиям, инно-
вациям в области проектирования и стро-
ительства, реализованным пилотным про-
ектам стали уже традиционными. В этот 
раз представительную делегацию во главе 
с вице-премьером Анатолием Калининым, 
первым заместителем председателя Минго-
рисполкома Федором Римашевским, мини-
стром архитектуры и строительства Анато-
лием Черным принимала столица.

Гости из регионов, курирующие строитель-
ную деятельность на местах, председатели 
областных и Минского городского комите-
тов архитектуры и строительства, директора 
УКСов, руководители крупных проектных и 
строительных организаций, домостроитель-
ных комбинатов, научных институтов посе-
тили четыре объекта – стадион «Динамо», 
бассейн в Брилевичах, жилой квартал «Ма-
гистр» и парк экстремальных видов спорта 
на ул.Столетова.

Минск Минск 
За свою историю (с 

1934 года) «Дина-
мо» реконструируется в 
четвертый раз, первая 
реконструкция прошла в 
1939-м. В годы Великой От-
ечественной войны стадион 
был полностью разрушен 
и отстроен заново только в 
1947-1954 гг. Обновлялся 
он к Олимпиаде-80, затем 
в 1999 году. Нынешняя ре-
конструкция, начавшаяся в 
2015 году, самая глобальная 
и инновационная. Норма-
тивный срок строительства 
составляет 54 месяца, но, 
по словам директора УКСа 

Реконструкция стадионаРеконструкция стадиона 
«Динамо»: четвертая и «Динамо»: четвертая и 
самая инновационнаясамая инновационная

Мингорисполкома Дмитрия 
Микуленка, работы будут 
завершены раньше.

Первое новшество – это 
кровля, которой накроют 
до 75% зрительских трибун. 
По задумке архитектора она 
спроектирована в виде воз-
душной алюминиевой «шап-
ки», которая надевается на 
монолитные конструкции. 
Воздушность кровле визу-
ально придаст белое покры-
тие металлоконструкций и 
алюминиевых листов.

Разрабатывался проект 
реконструкции «Динамо» с 
использованием элементов 
BIM-технологий, поэтому 

участникам семинара прямо 
на объекте в 3Д-изображении 
продемонстрировали ре-
зультат – как будет выглядеть 
стадион после завершения 
строительства.

Конструкция кровли до-
статочно сложная. По чер-
тежам российского про-
ектного института ее изго-
тавливает Молодечненский 
завод металлоконструкций, 
а монтирует на объекте ОАО 
«Промтехмонтаж». Общий 
вес несущих конструкций 
составляет около 3 тыс. 
тонн. Выполнены они из 
ферм длиной до 47 м, с вы-

летом на консолях до 16 м.
Как прокомментировал 

Дмитрий Микуленок, при 
монтаже кровли пока не 
удалось уйти от сварных 
соединений, что влечет 
за собой трудности при 
покраске. Вместе с тем, 
полный переход на BIM-
технологии позволит изго-
тавливать конструкции на 
заводе с двумя слоями по-
краски и монтировать их на 
объекте без сварки.

Второе новшество – со-
временные мачты освеще-
ния. Это своего рода ноу-
хау. Ни по конструктиву, ни 
по высоте (до 68 метров) 

и сложности исполнения в 
мире таких опор нет. Об-
щий вес 4-х мачт – 400 тонн. 
Опоры имеют изогнутый 
конструктив. Для обеспе-
чения равномерности осве-
щения и исключения тени 
(этого требует Междуна-
родная федерация легкой 
атлетики) они «нависают» 
над полем. На мачтах будут 
размещены светодиодные 

прожекторы – всего 394.
После реконструкции 

«Динамо» будет стадионом 
1 категории по требованию 
Международной федера-
ции легкой атлетики и 4 
категории по требованию 
УЕФА. Он рассчитан на 20 
тыс. мест. Стоимость рекон-
струкции оценивается око-
ло 260 млн руб.

Планируется, что объект 
будет функционировать в 
постоянном режиме. Пред-
усмотрены помещения для 
спортивных секций, ресто-
ранов, объектов торговли, 
есть вместительный пар-
кинг. На входной аркаде 

запроектирован тир, где 
можно будет проводить со-
ревнования как междуна-
родного уровня, так и на 
коммерческой основе для 
любителей стрельбы.

Генеральный директор 
ОАО «Стройтрест № 1» Вла-
димир Бублик рассказал об 
организации строительного 
процесса. Сопровождение 
строительства осуществля-

дать организацию работы на 
объекте, в частности, во вто-
рые смены и в выходные дни.

Владимир Бублик проин-
формировал о внедрении 
в тресте BIM-технологий 
– программного ком-
плекса Primavera, кото-
рый позволяет в режиме 
3Д-изображения отслежи-
вать недостатки, отставания 
от графика строительства, 
рассчитывать численность 
работников, в объемном 
изображении иметь пред-
ставление об объекте.

Заместитель премьер-
министра Анатолий Кали-
нин поинтересовался, ка-

кой процент строительных 
материалов и конструкций, 
примененных на «Динамо», 
занимают материалы бе-
лорусского производства? 
Оказалось, 60%, а по обще-
строительным – все 97%. К 
примеру, ОАО «Минскжеле-
зобетон» освоил изготовле-
ние и поставляет на объект 
хорошего качества желе-
зобетонные изделия, они 
на 20% дешевле литовских, 
установленных на стадионе 
«БАТЭ» в Борисове.

Участникам семинара 
рассказали также об осо-
бенностях финансирования 
объекта – выделении це-
левых и текущих авансов. 
При поддержке отраслевого 
министерства и Совета Ми-
нистров здесь применили 
европейский опыт, когда 
финансирование изготов-
ления сложных металло-
конструкций осуществля-
лось не в рамках графиков 
предоставления авансов, а 
на этапе заготовки исход-
ных материалов. По мнению 
производителей, если бы 
эта норма была закреплена 
законодательно и являлась 
обязательной для заказчи-
ка, наши заводы ушли бы 
от многих проблем, в том 

числе с оборотными сред-
ствами. Анатолий Калинин 
поддержал предложение о 
применении такой системы 
авансирования на знаковых 
объектах и поручил Мин-
стройархитектуры прорабо-
тать этот вопрос на уровне 
правительства. От своев-
ременного выделения аван-
сов зависит эффективность 
строительства.

«Я уверен, что к Европей-
ским играм мы введем этот 
стадион достойно, каче-
ственно и с сокращением 
намеченных сроков строи-
тельства, – подытожил ска-
занное и увиденное вице-
премьер Анатолий Кали-
нин. – Главой государства 
поставлена задача постро-
ить национальный футболь-
ный стадион гораздо боль-
шей вместимости. Поэтому 
опыт, приобретенный на 
«Динамо», позволит нам 
применить его и на новом 
стадионе».

Первый заместитель пред-
седателя Мингорисполкома 
Федор Римашевский уве-
рен, что минские строители, 
имея такую практику, смогут 
экспортировать свои услуги 
и продукцию, в том числе в 
страны Евросоюза.

Бассейн в Брилевичах: Бассейн в Брилевичах: 
компактный и функциональный

В рекордно короткие сроки – за 8 
месяцев – стройтрест № 1 по-

строил в Минске современный бас-
сейн для оздоровительного плавания.

Как рассказал директор УКСа Мин-
горисполкома Дмитрий Микуленок, 
мэром города была поставлена задача 
запроектировать максимально ком-
пактный и недорогой бассейн для на-
селения. УП «Минскпроект» она была 
выполнена. Изучив зарубежный опыт, 
проектировщикам удалось на 20% 
убрать излишние площади, запроекти-
ровать систему, когда из одного кори-
дора попадаешь во все зоны раздева-
лок и в сам бассейн. Он получился не-
большим, но функциональным: состоит 
из двух чаш – детской и взрослой, где 
в смену смогут плавать 70 человек. 
Спортивный объект приспособлен так-
же для физически ослабленных людей 
и мам с маленькими детьми.

С учетом экономии применена хи-
мико-биологическая система очистки 
воды. Со слов Дмитрия Микуленка, при 
строительстве следующих бассейнов, 
скорее всего, будет внедряться более 
прогрессивная ионная система.

Первый заместитель председателя 
Мингорисполкома, курирующий во-
просы строительства, Федор Рима-
шевский отметил, что водные объекты 
очень популярны у минчан, поэтому 
такие компактные бассейны будут 
строиться в каждом из девяти райо-
нов Минска. Площадки уже опреде-
лены. «В этом году мы начнем соби-
рать техусловия и проектировать еще 
два таких бассейна, – сказал Федор 
Римашевский. – Рассчитываем, что 

этот проект станет повторно приме-
няемым». Эксплуатировать бассейн в 
Брилевичах будет СДЮШОР. Но пла-
вать здесь будут как юные спортсме-
ны, так и население района.

Анатолий Калинин одобрил решение 

минских властей и обратил внимание 
представителей регионов, что подоб-
ные объекты будут востребованы и в 
других областях страны. «Мы должны их 
популяризировать и строить для наших 
детей, для подрастающего поколения, 
– сказал Анатолий Калинин. – Спорт – 
это, прежде всего, здоровье нации».

В следующем году в Брилевичах будут 
сданы школа и детский сад, и, по словам 
Дмитрия Микуленка, этим город завер-
шит формирование социальной инфра-
структуры микрорайона. За 11 лет здесь 
построено 450 тыс. кв.м жилья на 28 тыс. 

жителей. Половина населения Брилеви-
чей – это многодетные семьи и состояв-
шие в городской очереди нуждающиеся 
на жилье. В развитие района город вло-
жил около 100 млн долларов.

Анатолий Калинин поинтересовал-

ся, не запускает ли Минск проект по 
возведению домов с дворовыми про-
странствами, свободными от автомо-
билей? Как пояснил первый замести-
тель председателя Мингорисполкома 
Федор Римашевский, в настоящее 
время заканчивается проектирование 
квартала в Лошице, где сами жилые 
дома будут служить препятствием 
для заезда во дворы автомобилей. 
Автостоянки разместят на внешней 
стороне квартала. По мнению Анато-
лия Калинина, такое проектирование 
должно стать нормой по всей стране.

ется с помощью ви-
деонаблюдения. На 
объекте установле-
но 4 видеокамеры, 
одна из них много-
функциональная, с 
режимом прибли-
жения и поворота на 
360 градусов. В ре-
зультате из диспет-
черской и кабинета 
гендиректора тре-
ста можно наблю-

Все для любителейВсе для любителей  
экстрима
Этот спортивный объект задумывался для развития 

в городе молодежных субкультур. Здесь есть всё 
необходимое для занятий экстремальными видами спор-
та: воркаутом, скейтбордингом, мини-футболом, стрит-
болом и паркуром. Обустроен детский игровой городок 
и площадка для реабилитации людей с ограниченными 
возможностями. Участники семинара оценили условия, 
созданные в парке для молодежи. Территория парка 
пользуется популярностью также у семей.

Как рассказал Дмитрий Овсяников, глава Партизанско-
го района, на территории которого построен этот объект,  
торжественное открытие парка состоялось в сентябре про-
шлого года. «Сейчас мы видим, что есть некоторые недора-
ботки, планируем их исправлять. Для лиц с ограниченными 
возможностями идет проектирование туалета. Ощущалась 
также острая нехватка скамеек. В настоящее время произ-
водим их доустановку», — пояснил Дмитрий Овсяников.

В ближайшее время на территории парка появятся две 
новые площадки для игры в панну — разновидность улич-
ного футбола.

«Вот какие объекты нужно строить у нас в регионах», – за-
ключили участники семинара, наблюдая, как занимаются 
школьники и молодежь на спортивных площадках для люби-
телей экстрима.
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На вводных объектахНа вводных объектах

Море улыбок, Море улыбок, счастья счастья и добраи добра
В Каменной Горке-2 на ул.Неманской, 74 торжественно открылся 

новый детский сад № 370 с радужным названием «Семицветик».
Этот долгожданный по-

дарок ребятишкам, их ро-
дителям и воспитателям 
преподнесли строители 
четвертого треста. По сло-

вам генерального дирек-
тора ОАО «Стройтрест № 
4» Анатолия Ведёрчика, 
в этом году трест построил 
два таких детских садика – 
второй будет торжествен-
но открыт ко Дню города 
Минска в сентябре.

– Это очень нужный для 
микрорайона Каменная 
Горка объект, где есть все 
для гармоничного раз-
вития ребенка. Хочу по-
желать, чтобы в новом 

учреждении были слышны 
счастливые детские голо-
са, и таких объектов ста-
новилось все больше, — 
сказал на церемонии от-

крытия заместитель пред-
седателя Мингорисполко-
ма Игорь Юркевич.

Фрунзенский – динамич-
но развивающийся район 
нашего города, где много 
строится жилья и социаль-
но-бытовых объектов. Это 
уже 15-е дошкольное учреж-
дение, которое открылось в 
Масюковщине и Каменной 
Горке. В течение последних 
пяти лет на этой территории 
ежегодно вводится порядка 

в Каменной Горке, готов 
принять до 300 человек. 
Комплектация групп будет 
увеличена. В «Семицвети-

ит из двух частей: в одной 
детки будут заниматься 

двух новых объектов. Глава 
районной администрации 
Артем Цуран пообещал 
жителям, что строительство 
детских дошкольных учреж-
дений будет продолжаться 
и в дальнейшем.

Новый детский сад рас-
считан на 190 мест, но, по 
словам заведующей Вик-
тории Петрашкевич, учи-
тывая недостаток детских 
дошкольных учреждений 

ке» сформируют 
10 групп: две для 
детей в возрасте 
до 3 лет и восемь 
– от 3 до 7 лет.

В садике есть 
все необходимое 
для всесторонне-
го развития детей. 
Прекрасно оборудованы 
бассейн, музыкальный, 
спортивный и универсаль-
ный залы. Спортзал состо-

гимнастикой, во второй 
– на различных детских 
тренажерах. Универсаль-
ный зал предусмотрен для 
адаптации в коллективе 
самых маленьких – деток 
от года до двух лет. Здесь 
они смогут первое время 
находиться с мамами.

Оценить комфорт и уют, 
созданные в группах и 
спальных комнатах, удоб-
ство спортивных тренаже-
ров и разнообразие игру-
шек Игорь Юркевич при-
гласил самих детей. И надо 
было видеть, как сияли гла-
за у малышей, которым хо-
телось все потрогать, везде 
посидеть и все покрутить.

Многодетная мама Та-
тьяна Рогачевская как 

никто другой рада откры-
тию детского садика: во-
первых, недалеко от дома, 
во-вторых, не только ее 
сыновья смогут посещать 
этот детский сад, но и она 
сама будет здесь работать.

С октября на базе «Се-
мицветика» планируется 
оказывать образователь-
ные услуги физкультур-
но-оздоровительной, раз-
вивающей и эстетической 
направленности как для 
воспитанников учрежде-
ния, так и для других детей 
микрорайона. А с января 
2018 года предполагается 
открытие пункта коррек-
ционно-педагогической 
помощи детям с наруше-
ниями речи.

СеминарыСеминары

Третий пункт остановки 
участников семинара 

– квартал «Магистр». За-
казчиком на строительстве 
выступает ГПО «Минск-
строй», генподрядчиком 
– ОАО «МАПИД». И.о. ге-
нерального директора ГПО 
«Минскстрой» Игорь Мацур 

руб., из них 17,4 млн – на 
строительство инженер-
но-транспортной инфра-

структуры.
На обзорной площадке 

для участников семинара 
организовали также пре-
зентацию инновационных 
строительных материалов и 
технологий. МАПИД проде-
монстрировал механизиро-
ванный способ затирки по-

объектах предприятие при-
меняет собственного про-
изводства. Она выпускается 
уже готовой к нанесению. 
Мощности МАПИДа позво-
ляют изготавливать порядка 
двух тонн шпаклевки в сутки.

Гости смогли увидеть так-
же всю линейку интерьер-

P.S. После посещения 
объектов участники семи-
нара продолжили обсуж-
дение заявленной темы «О 
реализации пилотных инно-
вационных проектов на тер-
ритории города Минска» на 
пленарном заседании.

Недорогое арендное жильеНедорогое арендное жилье в «Магистре» – нарасхватв «Магистре» – нарасхват

проинформировал гостей 
о квартальной застройке. 
«Магистр» рассчитан на 
116 тыс. кв. метров аренд-
ного жилья. В мае 2013 
года с участием Прези-
дента страны Александра 
Лукашенко был заложен 
первый камень, а уже через 
год МАПИД сдал первый 
дом, в котором стоимость 
квадратного метра соста-
вила 691 руб. На сегодня 
в квартале построены дет-
ский сад на 140 мест и 8 
жилых домов. Завершается 
строительство последне-

толков и стен с применением 
современного оборудова-
ния, в результате чего полу-
чается идеальное качество 
поверхностей, а производи-
тельность труда возрастает 
в 2-3 раза. Почти год такие 
установки работают в каж-
дом отделочном управлении. 
Шпатлевание отделочники 
МАПИДа теперь тоже осу-
ществляют механизирован-
ным способом – с помощью 
немецкого оборудования. 
Производительность труда в 
бригадах выросла более чем 

ровные и белые стены». Он 
поручил Минстройархитек-
туры внести соответству-
ющие изменения в норма-
тивную базу.

Еще одну инновацию по-
казали мапидовцы – механи-
зированную укладку мелкош-
тучной тротуарной плитки при 
проведении благоустройства.

Два года эта технология с 
использованием мини-экс-
каватора с навесным обо-
рудованием и телескопиче-
ского погрузчика обкатыва-

ется на объектах МАПИДа. 
Прямо с поддона берется 1 
кв. м плитки и укладывается 
на подготовленную поверх-
ность. С внедрением данной 
технологии количество ра-
ботников, задействованных 
на благоустройстве, умень-
шилось в два раза, повыси-
лось качество, сократились 
прямые затраты. По словам 
первого заместителя гене-
рального директора пред-
приятия Ивана Хичевского, 
сегодня в МАПИДе работает 
6 таких комплексов.

Свою продукцию участ-
никам семинара проде-
монстрировали также ОАО 
«Белгран», ООО «Олдис-
вет», ОАО «Ольса», ОАО 
«Ручайка». Анатолий Кали-
нин особо отметил гранит-
ные изделия из белорус-
ского гранита Глушкович-
ского месторождения.

Материалы разворота подготовила Нина ЦЫКУНОВА

задает тонзадает тон

го девятого дома, 
в котором откро-
ется амбулатория. 
В ближайшую пя-
тилетку здесь воз-
ведут школу и еще 
один детский сад, 
ФОК и блок обслу-
живания населения.

На строительство 
квартала из бюд-
жета было выде-
лено более 65 млн 

в пять раз, а заработная пла-
та — в 1,5 раза.

Кстати, шпаклевку на своих 

ных и фасадных красок, 
которые также производит 
ОАО «МАПИД».

Анатолий Калинин поин-
тересовался удорожанием 
квадратного метра жилья, 

кой. Оказалось, 
всего на 1-1,5 
доллара. «Дома 
без отделки нам 
нужно в обяза-
тельном поряд-
ке выполнять с 
нанесением та-
ких материалов, 
– сказал вице-
премьер. – Это 
должно быть 
прописано в ти-
повом решении. 
Ведь приятно 
зайти в чистую 
квартиру, где 

если сдавать дома с та-
кой минимальной отдел-

Игорь Юркевич с маленьким новоселом
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От имени Правления Союза Строителей и от себя 
лично поздравляю Вас с профессиональным празд-
ником – Днем строителя!

Профессия строителя – одна из самых уважаемых 
и почитаемых в обществе. Не напрасно говорят, что 
на строителях держится земля. Благодаря нашему 
созидательному труду меняется облик страны. Рука-
ми строителей создано все, что нас окружает: дома, 
в которых мы живем и работаем, стадионы и спор-
тивные комплексы, дороги и мосты, объекты инже-
нерной инфраструктуры. А самое большое богатство 
строительной отрасли – это люди, которые в ней 
трудились и трудятся.

Сегодня мы с благодарностью вспоминаем созида-
тельный, самоотверженный труд тех, кто возрождал 
разрушенные войной города и села Беларуси, вкла-
дывал силы и знания в развитие строительной отрас-
ли, – наших ветеранов.

За время существования строительной отрасли 
сменилось не одно поколение рабочих, инженеров, 
руководителей, но неизменными остались высокое 
качество и производительность труда, профессио-
нализм, умение не отступать перед трудностями.

Спасибо вам, уважаемые коллеги, за ваш нелегкий 
труд, любовь и преданность профессии.

В день нашего общего праздника желаю всем здо-
ровья, счастья, благополучия в семьях. Пусть успеш-
но претворяются в жизнь идеи и проекты, а результа-
ты труда всегда приносят радость и комфорт жите-
лям нашей республики.

ИстокиИстоки

P.S. Тамара Михайловна Ла-
зовская от всей души поздравля-
ет с профессиональным праздни-
ком – Днем строителя – коллек-
тивы «Минскжелезобетона» во 
главе с генеральным директором 
А.Г.Шабаном и «Белорусского 
управления механизации» во гла-
ве с генеральным директором 
О.М.Богданом. Желает предпри-
ятиям стабильной работы и про-
цветания, а коллегам – здоровья, 
материального благополучия, до-
бра и прекрасного настроения.

Река ее жизниРека ее жизни

Ее деревенька Новое Полесье 
затерялась среди красивых лесов 
Круглянщины. Ягодные и грибные 
места. А рядом величаво несет 
свои воды река – неторопливая 
Друть. Кравченко жили на право-
бережье. На другом берегу начи-
нался уже Белыничский район.

Придруцкий край – один из са-
мобытных, удивительно красивых 
уголков Могилёвской области. 
Щедрая и плодородная земля, 
богатая лесами и реками, трудо-
любивые и приветливые люди.

Тамара из семьи лесника, имен-
но папа привил ей любовь к при-
роде. Она часто бывала у него 
на работе, любила тишь и запах 
леса, знала все лесные тропин-
ки. От папы девушка унаследова-
ла также красивый голос. «Отец 
хотел, чтобы я поступала в музы-
кальное училище, – вспоминает 
Тамара Михайловна Лазовская (в 
девичестве Кравченко). – Он был 
творческим и очень талантливым 
человеком. Писал стихи, играл 
на баяне, аккордеоне и гармони. 
Даже, когда клепал косу, выстуки-
вал какую-нибудь мелодию».

После окончания восьми клас-
сов отец повез Тамару в Могилев 
поступать в музыкальное училище 
имени Римского-Корсакова. Но, 
увы! Требовалось свидетельство 
об окончании музыкальной школы, 
а какая музыкалка в деревне?

Возвращаться в школу девушка не 
захотела и в 16 лет уехала в Минск. 
Столица тоже не ждала абитуриент-
ку. В августе практически во всех 
учебных заведениях вступительные 
экзамены уже закончились. Недо-

житие индустриально-педагогиче-
ского техникума на ул. Матусевича, 
помогали им крановщики УМ-208.

«Это тот самый Лазовский, о ко-
тором мы тебе рассказывали: спор-
тсмен, футболист, в институте учит-
ся», – отрекомендовали подруги. 
«Ну, подумаешь, принц!»– ответила 
девушка и принялась за работу.

«А как-то в клубе строителей на 
ул.Московской (ныне там театр 
эстрады) был праздничный вечер, – 
вспоминает Тамара Михайловна Ла-
зовская. – Четвертый трест прово-
жал в армию очередных призывни-
ков. Я уже собралась было уходить, 

как на пороге появился он. И я при-
гласила Сашу на белый танец».

Оказалось, они не только в од-
ном тресте работают, но и с од-
ной местности. Александр жил на 
другом берегу Друти – в деревне 
Лубяное Белыничского района. 
И хотя два берега одной реки ни-
когда не сходятся, их берега уди-
вительным образом сошлись. На 
День строителя, 13 августа 1977 
года, Тамара и Александр сыграли 
свадьбу. И вот уже 40 лет супру-
ги Лазовские идут по жизни рука 
об руку, воспитали двоих детей, 
д а л и им образование. Заочно 

учились сами – Тамара 
окончила строитель-
ный техникум, Алек-

сандр – политехни-
ческий институт.

Они построили 
в Минске не один 
объект, четыре года 
трудились в Мон-
голии – возводили 
жилье, промышлен-
ные предприятия, 
разрабатывали ка-

рьеры. Тамара была единствен-
ной женщиной в бригаде камен-
щиков, в Монголии ей присвоили 
четвертый квалификационный 
разряд, Александр работал на 
кране. Многонациональный от-
ряд строителей жил дружно, од-
ной семьей – чеченцы, украин-
цы, казахи, русские, белорусы… 
И очень интересно – экскурсии, 
художественная самодеятель-
ность, спортивные состязания.

Сегодня Тамара Михайловна 
работает главным диспетчером 
ОАО «Минскжелезобетон», Алек-
сандр Николаевич – инженером 

по охране труда ОАО «БУМ». Как 
и в молодости, Лазовские такие 
же легкие на подъем: любят от-
дыхать на природе, на озерах, с 
палаткой, рюкзаками и свежей 
ухой. Коллектив Белорусского 
управления механизации каждый 
год ждет их на своем турслете – 
дуэт Лазовских всегда открывает 
там музыкальные конкурсы (Алек-
сандр Николаевич виртуозно 
играет на гармони). Традицион-
но на День строителя выезжают 
на праздник в парк Челюскинцев, 
где отраслевой профсоюз устра-
ивает соревнования. Александр 
Николаевич хороший футболист и 
шахматист, а Тамара Михайловна 
может даже кросс пробежать. Те-
перь много времени супруги про-
водят на даче в Вишневке, кото-
рую построили  своими руками и 
где их встречает маленькая внуч-
ка Милана. И конечно же, любят 
свою малую родину – Придруцкий 
край. Вот и рубиновую свадьбу 
планируют отметить там, где свя-
зали свою жизнь семейными уза-
ми 40 лет назад.

Нина ЦЫКУНОВА

ра Михайловна говорит, что тогда 
тоже обратила внимание на подтя-
нутого, спортивного телосложения 
парня. А на следующий день вдруг 
увидела его на своем объекте – ка-
менщики СУ-13 возводили обще-

бор был только в строительных учи-
лищах, и Тамара подала документы 
в ГПТУ-52 на каменщика. Тяжелая, 
не девичья специальность, в группе 
в основном ребята. Но это не испу-
гало выросшую в деревне и привыч-

Их пути пересекались 
много раз, но позна-
комились молодые 
люди только спустя 
год. Тамара работа-
ла в СУ-13 четвертого 
треста каменщиком, 
жила в общежитии на 
ул.Казинца, училась 
в вечерней школе. У 
молодого крановщика 
УМ-208 Александра Лазовского за 
плечами уже был техникум и служ-
ба в армии. Заочно парень учился 
в институте, был капитаном фут-
больной команды треста. И надо 
же, они строили одни и те же объ-
екты, но ни разу не встретились.

Впервые Александр обратил 
внимание на симпатичную, не-
высокого роста девушку на оста-
новке на ул.Р.Люксембург, когда 
ехал с работы. Потом столкнулся 
с ней в Доме быта на Московской. 
Оба заказывали поздравительные 
пластинки к 8 Марта: он для сво-
ей девушки, она для мамы. Тама-

ную к труду девушку.
…Говорят, свою судьбу не 

обойдешь, не объедешь. Не уе-
хала бы Тома тогда в Минск, на-
верное, вряд ли встретила бы 
своего Сашу.

В потоке летВ потоке лет

В СУ «Загальский» ОАО «МА-
ПИД», как и у всех сельчан, 
напряженная пора. С раннего 
утра до позднего вечера ком-
байнеры работают в поле, ис-
пользуя каждый солнечный 
день. Зерновыми в «Загаль-
ском» засеяно 1220 га площа-
дей, еще 716 га отдано кукуру-
зе. Урожай торопятся убрать 
до затяжных дождей. А чтобы 
обеспечить хорошее качество, 
зерно тут же пропускают через 
сушильные комплексы. В по-
мощь к старой сушилке МАПИД 
закупил и установил на зерно-

Уважаемые коллеги!
Примите искренние и сердечные поздравления с 

праздником – Днем строителя!
Строители – люди с добрым  сердцем и стальным 

характером. Эта работа для настоящих профессио-
налов, и за свой труд вы достойны похвалы и наград. 
В нашей профессии нет слабых и безответственных.

В этот знаменательный день от всей души желаю 
вам крепкого здоровья, семейного благополучия, 
счастья, исполнения всех планов и начинаний, фи-
нансовой стабильности, успехов в благородном и со-
зидательном деле.

К погодным вызовам бело-
русским аграриям не привы-
кать. Особенности нынеш-
него сезона — это холодные 
весна и начало лета, низкое 
количество осадков в июне. 
Июльские дожди и жаркий 
август порадовали и вселили 
надежду: не все потеряно — 
виды на зерновые есть, и те-
перь очень многое будет за-
висеть от профессионализма 
и слаженной работы сельчан.

«Практически без потерь 
перезимовал рапс — наша 
основная белковая культура. 
Используется при производ-
стве технических и пищевых 
масел, биотоплива, в пар-
фюмерии. Высажен на пло-

Уважаемые труженики и ветераны 
строительного комплекса!

Николай ШЕРЕМЕТ,
председатель Союза Строителей Республики Беларусь

С уважением,
генеральный директор ОАО «Стройтрест № 35»

Валерий КРУПИНСКИЙ

Спасибо за преданность профессииСпасибо за преданность профессии Урожай-2017Урожай-2017

В зоне особого внимания

щади 300 га. Урожайность 
составила порядка 24ц/га 
против прошлогодних 22», — 
комментирует директор СПФ 
«Агрострой» ОАО «Минскже-
лезобетон» Артем Антифеев.

Рапсовые поля в «Агро-
строе» убирали тремя ком-
байнами, к уборке зерновых 
подключились еще два. Это 
уже известные в районе се-
мейные экипажи Петруши, 
Жеребцовых, Ларионовых.

Техника не новая, но не 
подводит, поскольку гра-

ГГенеральный директор Александр ШАБАН енеральный директор Александр ШАБАН 
(крайний слева)(крайний слева)  с агростроевцами с агростроевцами 

мотно эксплуатируется. «На 
каждый комбайн приходится 
порядка 260 га, что превы-
шает показатель загрузки по 
району, однако мы успеваем 
ежегодно и свои поля убрать 
без потерь, и соседям по-
мочь», — не без гордости 
рассказывает генеральный 
директор ОАО «Минскжеле-
зобетон» Александр Шабан.

СПФ «Агрострой» специ-
ализируется на производстве 
молока и мяса. По обоим на-
правлениям есть положитель-

ная динамика по сравнению с 
прошлым годом. На 82 головы 
приросло стадо, увеличились 
среднесуточные надои и при-
весы на одну условную голову. 
На результат работают множе-
ство факторов, в первую оче-
редь качественные корма.

«Если в прошлом году ин-
вестиции, главным образом, 
направлялись на решение 
текущих вопросов, то в этом 
— на развитие филиала, — 
подчеркивает Александр Ша-
бан. — Строится помещение 
для группового содержания 
молодняка, которое позво-
лит нарастить поголовье; за-
ложен фундамент под новые 
электронные весы вместо 
устаревших рычажных до 30 
т; приобретается новая жатка 
для уборки кукурузы на зерно; 
модернизируется скважина, 
ремонтируются дороги, про-
езды, площадки, по осени 
планируется строительство 
еще двух силосных ям. На эти 
цели ОАО «Минскжелезобе-
тон» предусмотрело напра-
вить порядка 500 тыс. руб.»

Наталья ХАЦКЕВИЧ

в этом году на высокие уро-
жаи рассчитывать не прихо-
дится, подвела погода. В про-
шлом году СУ «Загальский» 
вышел на урожайность 35 ц/
га. Для земель с низким пло-
дородием почвы это хороший 
результат. Для сравнения, в 
2016 году Минская область 
достигла урожайности 34 ц/га, 
а в целом по республике этот 
показатель составил 33 ц/га.

Перспективным для СУ «За-
гальский» является молочное 
направление, которое рента-
бельно и приносит прибыль. 

ного рогатого скота и строя 
с помощью МАПИДа новые 
молочно-товарные фермы. 
Сегодня поголовье хозяйства 
насчитывает 3450 голов скота, 
из них 895 голов – это дойное 
стадо. В прошлом году удой на 
одну фуражную корову соста-
вил 4760 кг молока. В первом 
полугодии текущего года по 
МТФ «Загальская» надоено 
2557 кг молока на одну корову, 
по молочно-товарному ком-
плексу – 2512 кг. СУ «Загаль-
ский» продает государству так-
же мясо – 350-380 тонн в год.

В последние годы в хозяй-
стве выросла валовая за-
готовка кормов. В этом году 
погода способствовала хо-
рошему росту трав. В насто-
ящее время идет активная 
закладка сенажа на зиму.

К ОАО «МАПИД» некогда 
катившийся к банкротству 
СПК «Загальский», который 
находится в 200 км от Мин-
ска, был присоединен в 2004 
году. Благодаря МАПИДу кол-
хоз не только остался на пла-
ву, но укрепил и продолжает 
усиливать свои позиции. По 
экономическим показателям 
предприятие располагается 
в сводках Любанского района 
на позициях выше среднего.

Жизнь в «Загальском» дей-
ствительно оживилась. По-
строены новые жилые дома, 
реконструированы помещения 
Дома механизатора и Дома жи-
вотновода, сельская баня, кон-
тора и другие объекты.

Нина ЦЫКУНОВА
На фото: (слева направо) 

директор СУ «Загальский» 
Александр Буян и начальник 
социального отдела ОАО «МА-
ПИД» Валерий Савченко ин-
спектируют урожай овса.

ККК бббб

С лучшим результатом среди двенад-С лучшим результатом среди двенад-
цати хозяйств Червенского района завер-цати хозяйств Червенского района завер-
шил уборку рапса филиал ОАО «Минскже-шил уборку рапса филиал ОАО «Минскже-
лезобетон». СПФ «Агрострой» собрано лезобетон». СПФ «Агрострой» собрано 
725 т рапса при урожайности 24 ц/га. К 725 т рапса при урожайности 24 ц/га. К 
слову, средняя урожайность по рапсу в слову, средняя урожайность по рапсу в 
Червенском районе составляет 12 ц/га.Червенском районе составляет 12 ц/га.

Горячая пораГорячая пора
току новый, высоко-
производительный 
сушильный ком-
плекс КЗК-40.

По словам ди-
ректора хозяйства 
Александра Буяна, 

Предприятие стара-
ется его развивать, 
ежегодно увеличи-
вая поголовье круп-
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

нической больнице, что строится на 
Дзержинском шоссе, автоматиче-
ская телефонная станция на улице 
Одоевского и другие объекты.

«Мы строим метро» – с гор-
достью говорили рабочие участка 
№ 5 СУ-190 треста № 15 «Спец-
строй», который возглавлял инженер 
В.Н.Горбачев. Они, как передовой от-
ряд, шли впереди метростроевцев, 
обеспечивая фронт работ – пере-
кладывали коммуникации. Сложная 
(блок из 20 кабелей) и ответствен-
ная линия телефонной связи, про-
ложенная в первые послевоенные 

Навстречу юбилеюНавстречу юбилею

1 июля 2018 года «НСМ» исполнится 40 лет

Листая  пожелтевшие  страницыЛистая  пожелтевшие  страницы

Август 1978 года
Сорок лет назад газета сооб-

щала, что в Минске более 115 раз-
личных строительных подразделе-
ний, насчитывающих в своих рядах 
около 55 тысяч тружеников. Самый 
представительный отряд строите-
лей трудится в производственном 
строительно-монтажном комбинате 
«Минскстрой». Более чем 25-тысяч-
ный коллектив располагает необхо-
димой техникой и оборудованием 
для возведения сложнейших в архи-
тектурном отношении объектов.

«Почти 30 тыс. советских лю-
дей ежедневно справляют ново-
селье. Минские строители также 
доставили радость многим своим 
землякам. Под заселение в пер-
вом полугодии сдано 333486 ква-
дратных метров жилья, что более 
чем на 25 тыс.единиц измерения 
превышает плановое задание», – 
докладывал накануне профессио-
нального праздника первый зам.
министра промышленного стро-
ительства БССР-начальник ком-

бината «Минскстрой» А.А.Борщ.
В первом полугодии были до-

срочно введены в строй общежитие 
Белорусского государственного 
технологического института и рабо-
чее общежитие на улице Казинца, 
новый корпус на 250 коек при кли-

«Парк Челюскинцев» и «Волгоград-
ская». К 20 августа проходческий 
щит должен выйти на Волгоград-
ской в подготовленный котлован. «К 
этому времени СУ-78, обеспечивая 
выход проходческого щита, закон-
чит возведение лобовой стенки, 
которая строится по новой техноло-
гии, освоенной специалистами тре-
ста № 15, – «стена в грунте», – сооб-
щает корреспондент газеты.

«Строители наши для Саши 
и Наташи» – под таким заголов-

годы, так бы и пролежала в земле 
под асфальтом еще долгое время, 
если бы не строительство метро.

«НСМ» пишет, что метростроев-
цы работают в четыре смены и про-
ходят в сутки пять метров. Основные 
работы ведутся между станциями 

енный, уютный, здесь только по-
являются жилые дома и дороги.

Газета информирует, что в 3 
квартале 1978 года строители ком-
бината сдадут 7 детских садов.

На ее страницах мы читаем: 
«Все большую популярность у тру-
жеников комбината «Минскстрой» 
завоевывает спорт, и лучшие ко-
манды любителей спорта есть у 
МПОИД, трестов № 1 и № 4».

Были и проблемные материалы. 
Например, о том, что организа-

ком в праздничном августовском 
номере опубликован репортаж 
со строительства детского сада 
в новом микрорайоне Зеленый 
Луг-6, который возводит СУ-3 
треста № 1. Микрорайон еще но-
востройка – не такой благоустро-

штук кирпича, 3,6 тыс. м куб. желе-
зобетонных конструкций и изделий.

Или вот еще строки: «В объ-
единенный постройком треста № 1 
пришел бригадир комплексной бри-
гады Григорий Астафьевич Пулькин:

– Что же это делается? Три дня 
двадцать каменщиков стенки спи-
нами подпирают. Ну, неужели так 
трудно обеспечить строительство 
школы кирпичом? Да разве с та-
кой организацией добьешься вво-
да школы к началу учебного года?»

ции, обеспечивающие стройки го-
рода материальными ресурсами, 
по-прежнему плохо осуществляют 
комплектацию – в январе-июне 
1978 года только на стройки комби-
ната «Минскстрой» недопоставлено 
1700 тонн металлопроката, 1,6 млн 

У одногруппников Ирины 
и Евгения роман закрутился 
на четвертом курсе, когда 
девушка переселилась в об-
щежитие. До этого скром-
ный Евгений ходил все во-
круг да около, не решаясь 
на серьезные отношения.

Свадьбу ребята сыграли 
через год, в сентябре 2013-
го, будучи уже молодыми 
специалистами.

…Новоиспеченные инже-
неры-строители работу ис-
кали сами, хотя и учились 
на бюджете. Строительную 
отрасль тогда накрыла оче-
редная волна кризиса, и ва-
кансий в трестах не было. 
Обзвонили десятки органи-
заций, везде оставили свои 
координаты. Удача улыбну-
лась, когда уже не надеялись.

В пятницу после обеда 
Ирина ехала на очередное 
собеседование, и вдруг по-
звонили из тридцать пятого 
треста, предложили работу. 
Девушка развернулась и 
прямиком туда. Взяли в СУ-
201, как и хотела, инжене-
ром ПТО. Евгений устроил-
ся в СУ-199 мастером.

Стройка – это жизнь, бур-
лящая, с авралами, часто 
без выходных и праздников. 
И Давыдовские с головой 
ушли в работу.

«Первое мое задание 
было – сделать комплекто-

ЛюбовьЛюбовь к профессии к профессии 
сроднисродни путешествиюпутешествию  

(из рассказа Евгения Давыдовского)
Как-то в бригаду рабочих прибился бездомный пес. Строи-

тели приютили собаку, ухаживали за ней, кормили. Смастери-
ли Шарику теплую конуру, и когда переезжали на другие объ-
екты, четвероногого друга всегда забирали с собой.

Однажды ждали очередную проверку: навели на объекте ма-
рафет – и в бытовом городке тоже. Перед высоким начальством 
сотрудники выстроились в полной экипировке – в касках и спец-
одежде. Замыкал шеренгу Шарик, который важно сидел «на пя-
той точке» в строительной каске. Она хоть и была четвероногому 
не по размеру, но держалась. Всем своим видом Шарик показы-
вал, что и он готов к проверке. Эта умилительная картина раз-
рядила обстановку, развеселив строгих проверяющих.

Строители засняли сюжет на видео и потом показывали ге-
роя своим домочадцам и знакомым.

Студенческие годы – 
это море позитива, 

амбиций, реализация твор-
ческого потенциала, рас-
крытие талантов и, конечно 
же, …любовь.

грамм арматуры роли не сы-
грает. Главное не допустить 
грубых ошибок, правильно 
прочитать чертеж, понять. 
И обсудить все с прорабом 
– человеком, который будет 
этот объект строить».

Любой молодой специ-
алист подтвердит, как важна 
на старте поддержка опыт-
ного коллеги-наставника. 
Для Ирины им стал бывший 
начальник ПТО СУ-201 Кон-
стантин Анатольевич Саза-
нович. Впоследствии, ухо-
дя в отпуск, он вполне мог 
возложить на свою воспи-
танницу обязанности руко-
водителя отдела. Знал, что 
справится. Скрупулезная, 
старательная, ответствен-
ная, она всегда выполняет 
поставленную задачу наи-
лучшим образом. И в кол-
лективе девчата в шутку ста-
ли называть Ирину «замом».

Евгению тоже повезло. 
Учиться у корифея стройки – 
прораба СУ-199 Николая Бо-
рисовича Манько почитал бы 
за честь любой начинающий 
инженер-строитель. Женя 
пришел к нему мастером, ког-
да строился экзотариум – не-
простой объект минского зо-

вочную ведомость объекта, 
– вспоминает Ирина. – А я 
же ответственная, сразу в 
панику: вдруг не получится, 
чего-то не досчитаю. Потом 
только поняла, что кило-

опарка. Николай Борисович 
встретил доброжелательно и 
был рад, что прислали толко-
вого помощника.

Потом ребята подначива-
ли Давыдовского, дескать, 

что ты делаешь на стройке с 
восьмибалльным дипломом, 
почему не в проектировщи-
ках? На что тот, лукаво улы-
баясь, отвечал: «В кабинет 
сесть я всегда успею».

Евгений из потомствен-
ных строителей. Правда, в 
школе хотел стать хирургом-
стоматологом. Но однажды 
на каникулах отец взял их с 
братом к себе на объект по-
работать – с тех пор парень 
заболел стройкой. Окончил 
БНТУ – тот же вуз, что и папа, 
и продолжил династию Да-
выдовских-строителей.

«У меня же все было наобо-
рот, – рассказывает Ирина. 
– Родители-педагоги отгова-
ривали от такой сложной, «не 
девичьей» профессии. Мама 
предлагала на экономику 
пойти или хотя бы эксперти-
зу в строительстве, только 
не ПГС. Но математика (этот 
предмет Валентина Констан-
тиновна преподавала в школе 
– ред.) сыграла свою роль. 
Когда нужно было готовиться 
к тестированию, мой завтрак 
всегда начинался с формул».

…Если когда-нибудь о чем-
то Ирина и Евгений будут 
сожалеть, то только не о вы-
бранной профессии – самой 
созидательной и нужной лю-
дям. Супруги говорят, что им 
повезло устроиться в хоро-
ший трест, где молодой кол-
лектив, стабильная работа, 
весомый соцпакет. И крыша 
над головой у них есть – ад-
министрация выделила жил-
площадь в общежитии квар-
тирного типа на ул.Гинтовта. 
Теперь молодая семья меч-
тает построить собственное 
жилье. Для таких целеу-
стремленных людей ниче-
го невозможного нет!

Начальник гаража ОАО «927-
УССР» Николай Николаевич 
Солтан каждую машину ав-
топарка знает как свои пять 
пальцев. 48 лет трудится он в 
управлении, 15 из них отрабо-
тал водителем.

Когда в приемной ко-
миссии Жировичско-

го техникума механизации 
Николаю предложили пере-
писать заявление на элек-
трика, потому что на меха-
ника был перебор, он отка-
зался и забрал документы. 
«Не хотел я быть электри-
ком, меня всю жизнь тяну-
ло к технике, – говорит Ни-
колай Николаевич. – Я же 
деревенский, а на селе без 
техники никак».

Но прежде, чем мечта 
осуществилась, Николаю 
Солтану пришлось освоить 
не одну профессию. Со сво-
ей Малой Медвядки, что на 
Гродненщине, парень уехал 
покорять столицу. Купил в 
киоске на вокзале  газету 
«Вечерний Минск» с объяв-
лениями, и на утро уже сто-
ял под дверью ПТУ-63 Бе-
лорусского военного окру-
га. На слесаря-сантехника 
смог «пробиться» с трудом 
– группы уже укомплекто-
вали. В шестидесятые-се-
мидесятые годы рабочие 
специальности были очень 
популярны среди молоде-
жи, и получить престижную 
считалось большой удачей.

Из стен училища Николай 
вышел с третьим разрядом в 
числе шести лучших выпуск-
ников и был оставлен в Мин-
ске – слесарем-сантехни-
ком в мастерских войсковой 
части № 36880 (ныне ОАО 
«927-УССР»). Но не был бы 
он Солтаном, если бы всю 
жизнь корпел над сантех-
заготовками. «Не та натура! 
– улыбается Николай Нико-
лаевич. – Хотелось творче-
ства». И уже на производ-
стве он освоил профессию 
электросварщика. Получил 
четвертый разряд и варил с 
отличным качеством. Объ-
емы строительства тогда 
были большие – сотни ки-
лометров стыков стальных 
трубопроводов были сваре-
ны профессионалом.

После службы в армии 
вернулся в тот же цех, в ту 
же бригаду. Но ностальгия 
по нереализованной меч-
те осталась. И снова учеба. 
Без отрыва от производства 
окончил курсы водителей, 
получил права, открыв ка-
тегории В и С, и потом 15 
лет колесил по всему Со-
ветскому Союзу, доставляя 
грузы на военные стройки 
необъятной тогда Родины. 
Водитель-ас, он садился за 

Человек и его делоЧеловек и его дело

Он время мерил Он время мерил Он время мерил 
серпантинами дорогсерпантинами дорогсерпантинами дорог

ют за родное управление, 
Солтан проложил водопро-
вод в цех сантехзаготовок. 
Он управлял экскаватором, 
копал траншею, а коллеги 
укладывали трубы. Сделали 
с наименьшими затратами и 
наилучшим качеством.

«Любовь к технике у 
меня, наверное, в крови, – 
делится Николай Никола-
евич. – Никогда не считал 
зазорным остаться после 
работы и помыть машину. 
Это сегодня автомойки до-
ступны, а в те годы мы все 
делали сами».

В автохозяйстве у началь-
ника гаража теперь 19 еди-
ниц техники (грузовые авто-
мобили, 2 длинномера, экс-
каваторы, микроавтобус) и 
6 водителей. С уменьшени-
ем объектов численность 
оптимизировали. Водите-
лей Солтан подбирает сам, 
проводит собеседование и 
останавливается… на мо-
лодых. Говорит, опыт – дело 
наживное, был бы человек 
ответственный и трудолю-
бивый, не боялся любой ра-
боты. По новому адресу на 
ул.Железнодорожной, 37, 
куда 927-УССР переехало 

руль любой машины – ГАЗ, 
ЗИЛ, МАЗ – и в путь: хоть 
Москва, хоть Киев, хоть 
Спитак… Военные строи-
тели трудились тогда в раз-
ных уголках СССР. За рулем 
днем и ночью, невзирая на 

Н.Н.Солтан – из кате-
гории тех людей, для ко-
торых не существует воз-
раста. Всегда подтянутый, 
быстрый на подъем – фору 
даст любому молодому. В 
свое время решил получить 
высшее образование и в 
пятьдесят два года окончил 
вуз по специальности «юри-
спруденция». Говорит, за 
плечами знания не носить, 
а в работе очень помогают: 
никакую ошибку в договоре 
теперь не пропустит.

А еще Николай Николае-
вич любит путешествовать. 
По горным серпантинам 
объехал когда-то с семьей 
весь Кавказ и Крым, был 
в Израиле, Италии, Испа-
нии... Но больше всего он 
любит свою малую родину 
на Гродненщине, где «до-
мик окнами в сад», чистый 
воздух, лес, речка и по-
трясающая природа. Там и 
дышится легко, и спится по-
другому. Когда-то его отец, 
инвалид войны, когда уже 
болел, просил: «»Сохрани, 
сынок, сколько сможешь». 
«Сколько смогу, буду сохра-
нять», – обещал он, и слово 
свое держит.

к мечтек мечте

Невыдуманная историяНевыдуманная история

Материалы полосы подготовила Нина ЦЫКУНОВА

непогоду. Техника Солтана 
всегда была в хорошем со-
стоянии и «на ходу». Если 
случались поломки, опе-
ративно устранял. Свои-
ми руками не один узел 
перебрал. Когда сегодня 
молодые водители дока-
зывают начальнику гаража 
Солтану, что на замену вы-
шедшей из строя детали 
придется потратить целый 
день, Николай Николае-

пару лет назад, к сожале-
нию, пока нет ремзоны, но 
зато эстакаду уже оборудо-
вали. До кризиса успели об-
новить всю технику, так что 
теперь особых проблем она 
не доставляет.

вич надевает рабочую 
одежду и засучивает 
рукава. Час работы 
– и МАЗ бодро выру-
ливает с мехдвора. 
А недавно с такими 
же энтузиастами, как 
сам, которые боле-
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реализует:

•  Плитку тротуарную 30*30*3, 40*40*5
• • Борт тротуарный 50*21*7
•  Полусферы бетонные (ограничители пар-
ковки)
•  Цемент в таре (25 кг) – М 500 Д0, Д20
•  Цемент россыпью 
•  Щебень гранитный всех фракций
•  Керамзит россыпью
•  Известь россыпью 
•  Кирпич силикатный, блоки
•  Муку доломитовую (мешки по 30 кг)
•  Деревянные оконные и дверные блоки
•  Стекловату «Неман»
•  Вторичный щебень
•  Железобетонные и гранитные изделия
•  Краску для внутренних работ
•  Противогололедный материал ПГМ-
Хфа-25 (СТБ 1158-2013) в мешках по 20 кг 
для предупреждения образования или лик-
видации гололедицы
• • Сдает в аренду крытые складские
 помещения, подкрановые площадки

8-029-683-32-41 

8-029-689-15-51

• Наклонный подъемник Geda Lift 250 Comfort, 
грузоподъёмность 250 кг, секция – 2 м, количе-
ство секций – 5 шт., скорость подъема – 30 м/
мин, источник питания – 1,3 кВт / 230 В / 50 Гц / 
16 A, стоимость 2 500 руб.;

Контактное лицо: 
Кисель Алексей Сергеевич
+375 (29) 363-13-82

И тогда вырастают крылья
В этой редакции все по-настоящему: 

главный редактор с колонкой на пер-
вой полосе, ответственные за вы-
пуски, ведущие рубрик, свои дизай-
нерские приемы и актуальные темы. 
И даже график выходов соблюдается 
— творческий коллектив чувствует от-
ветственность перед читателями, хотя 
речь идет о газете «Фрески» учащихся 
колледжа декоративно-прикладного 
искусства им. Н.А. Кедышко.

Изданию в следующем году 10 лет. 
Его электронную версию можно по-
смотреть на сайте, с печатной озна-
комиться в библиотеке колледжа.

Пишут ребята о том, что их волну-
ет, что интересно и познавательно. В 
первую очередь — анонсы меропри-
ятий, рейтинг групп, успехи и дости-
жения. Под рубрикой «Глаза и уши» 
представляют книжные новинки и 
премьерные фильмы. Радует, что это 
не обязательно чтиво в жанре фэнте-
зи и фильмы-блокбастеры. Особой 
популярностью пользуется подборка 
«Проба пера». Причем самые роман-
тичные среди учащихся колледжа не 
представители творческих профес-
сий, а будущие строители — их стихи 
украшают каждый выпуск «Фресок». 
На страницах своей газеты ребята 
рассказывают, где и когда можно 
бесплатно либо за минимальную сто-
имость посетить музей, фестиваль 
или театр, принять участие в творче-
ском конкурсе, помогают первокурс-
никам адаптироваться в коллективе 

и  н а п у т с т в у ю т  в ы п у с к н и к о в .
За время выхода газеты сменился 

не один редакционный коллектив, 
но, по словам педагога-организа-
тора Ольги Корбут, проблем с под-
бором творческих ребят никогда не 
было: писать, снимать, верстать, 
фонтанировать идеями начинают 
даже те, кто покидал школьные сте-
ны с посредственным аттестатом и 
такой же характеристикой. Газета 
объединяет, развивает, раскрыва-
ет, не случайно ее талисманом стал 
КОТ, который переводится как Каж-
дый Обязательно Талантлив.

Сейчас «журналисты» на прак-
тике. Следующий номер будет по-
священ тому, как не пасовать перед 
первой встречей с будущей про-
фессией, находить общий язык со 
взрослой аудиторией,  не ощущать 
себя позабытым-позаброшенным в 
производственных буднях.

«Газета «Фрески» создавалась с 
подачи администрации колледжа, 
но сегодня это в большей степени 
проект учащихся, их увлечение и 
ответственность, — комментирует 
педагог-организатор Ольга Корбут. 
— Я предлагаю темы, расставляю 
приоритеты, вычитываю тексты, но 
не давлю, не навязываю позицию 
администрации. Интересную газету 
нельзя делать через силу, под заказ, 
работа над ней должна увлекать — 
теперь я точно это знаю».

Наталья ХАЦКЕВИЧ

История Минской ратуши 
неразрывно связана с маг-
дебургским правом, которое 
жаловал Минску 14 марта 
1499 г. Великий князь Литов-
ский Александр (1461-1506). 
Благодаря этому праву маги-
страт Минска отстаивал го-
род от произвола феодалов. 
В тексте грамоты на магде-
бургское право было пред-
ложено построить в Минске 
ратушу для заседания маги-
страта с хлебными ларьками, 
постригальной камерой и 
лавками. Самое первое дере-
вянное здание ратуши дати-
руется первой половиной XVI 
века, но точное его местопо-

ложение неизвестно. Новое 
каменное здание ратуши воз-
ведено в 1582 году в сквере 
посреди площади Свободы. В 
1640-м во время пожара ра-
туша сильно пострадала. Ее 
вновь отстроили, и она при-
обрела выразительный архи-
тектурный облик.

В конце XVIII века по про-
екту губернского архитек-
тора Крамера здание обре-
ло черты классицизма. На 
плане города 1793 г. ратуша 
изображена как 2-этажное 
сооружение с выступающей 
башней главного фасада, 
которую венчал сложный 

по форме купол. На фасаде 
ратуши находились колокол 
(«звон») и часы. В ней засе-
дал ратушный суд. Магде-
бургское право было отме-
нено в 1795 году, в 1870-м 
упразднен и сам магистрат.

В первой половине XIX века 
в здании ратуши располага-
лись музыкальная школа, суд, 
театр, архив, полиция и даже 
гауптвахта. В 1851 г. Минская 
городская дума приняла ре-
шение о сносе ратуши, т.к. 
она стесняла главную пло-
щадь города и закрывала со-
борную церковь.

Проект восстановления 
Минской ратуши много лет 

разрабатывался Сергеем Ба-
гласовым. Согласно сведени-
ям археологических раскопок, 
было установлено, что стены 
здания возводили на пустом 
месте, используя технику 
мешаной кладки, окна были 
застеклены зелеными круглы-
ми стеклами, вставленными 
в металлический переплет, 
крышу покрывала плоская че-
репица. Также были найдены 
остатки печи ХVII в., которая 
была украшена кафелем с 
растительным орнаментом.

В 2002 году начались ра-
боты по восстановлению ра-
туши на ее историческом ме-
сте, а в ноябре 2003-го зда-
ние сдали в эксплуатацию. 
Прилегающий к ратуше сквер 
сегодня выглядит, как и сто 
лет назад: скамейки в сти-
ле ретро, чугунные фонари, 
здесь проходят две овальные 
аллеи с высаженными пира-
мидальными тополями.
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Дети – наше все!Дети – наше все!
Случаи детского травматизма, к большому сожалению, 

присутствуют в новостной ленте, чаще всего — в летний 
период, когда детвора находится на каникулах.

Для привле-
чения внимания 
родителей к про-
блеме детского 
травматизма и 
оставления де-
тей без присмо-
тра, а также в 
рамках второго 
этапа Республи-
канской акции 
«Не оставляйте 

детей одних!» в детских центрах и центрах внешкольной ра-
боты, расположенных на территории Фрунзенского района, 
работники МЧС проводят встречи, на которых напоминают 
об опасности оставления детей без надзора, небезопасных 
играх со спичками и зажигалками. По статистике, больше 
всего несчастных случаев происходит с детьми до пяти лет.

Павел МАКСИМЕНКО,
инспектор ГПиВО Фрунзенского РОЧС

«Мои подруги по-разному воспринимают свой воз-
раст. Одна с упорством обреченного молодится, вто-
рая третий год подряд ходит в стоптанных босоножках, 
всем своим видом давая понять, что все лучшее позади. 

Я достаточно успешно обхожу подобные крайности, 
но смириться со своим нынешним видом не могу. Как 
научиться воспринимать себя с удовольствием и в 
двадцать, и в пятьдесят?»

                                                         Ульяна, г.Минск

Уважаемые читатели! Вопросы нашему психологу можно 
направлять на электронную почту редакции «На стройках 
Минска»: red@minskstroy.by или озвучивать по телефону: 
327-76-97.

Советы психологаСоветы психолога

Отвечает психолог Мария КЛИНЦЕВИЧ:
– Можно быть недовольным собой и в 15, 
и в 20, в и 50 лет, независимо от возраста, 

и взращивать в себе комплексы, зало-
женные еще в детстве. Самовосприятие 
формируется, как только человек начи-
нает осознавать себя как «Я». Формиру-

ется оно в зависимости от оценок роди-
телей (а родители, как правило, скупы на 

похвалу, чаще замечают промахи и неудачи), воспитателей 
детского сада, первой учительницы, которая может сказать, 
что Петя Иванов плохой – он не готов к уроку… А если потом 
для мужа жена стала не «аппетитной пышкой», а «неповорот-
ливой толстухой», то воспринимать себя адекватно сложно. 
Женщина уже психологически чувствует себя неуклюжей, 
некрасивой, и ни одна диета не поможет ей стать стройной 
и привлекательной. Я недостойна любви и никому не нужна, 
останусь одинокой … Навязанное социальным окружением 
восприятие себя вызывает недовольство собой.

Жизнь не должна быть просто старением, она должна быть 
взрослением. Взрослый должен стать самодостаточным.

Лучший способ разобраться в своих недостатках – понять, 
что человек сам является их источником, и отказаться от того, 
чтобы ждать от окружающих похвалы, одобрения, любви.

Самым разрушительным для человека могут стать его 
мысли. Когда мыслить позитивно становится нормой жизни, 
когда создается целостность и внутренняя гармония, чело-
век воспринимает себя, свою жизнь и окружение с удоволь-
ствием, независимо от того, сколько ему лет и какой он ком-
плекции. Когда «взрослеет» не только тело, но и душа ста-
новится мудрой, свободной от самоосуждения, негативных 
воспоминаний и обид, нервного напряжения и наполняется 
любовью, светом, добротой, с таким человеком хочется об-
щаться и попасть в его поле света и тепла.

Полную версию комментария психолога Марии 
КЛИНЦЕВИЧ читайте на сайте ГПО «Минскстрой» в 
рубрике «Советы психолога»: www.minskstroy.by

Стоп-кадр

Александр Торчило, каменщик 
СУ-26 ОАО «Стройтрест №4»

Лучшие изолировщики ЗАО «Минсктермоизоляция»

Тринадцать студенческих отрядов созданы в Парти-
занском районе столицы. Четыре из них — строительные.

Третий трудовой семестрТретий трудовой семестр

На снимке: стройотрядовцы заняты на восстановлении 
покрытия бетонной площадки на территории Завода желе-
зобетонных изделий УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ».


